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generosidade e amor.
  Podemos começar pelo respeito pelas nossas 
necessidades e valores e por legitimar os nossos 
sentimentos e o direito de sentir o que sentimos, 
assim estaremos a preparar-nos para acolher o outro. 
Mas acolher não é aceitar a má educação, o maltrato, 
os comentários desagradáveis, a desonestidade ou 
qualquer coisa que vá contra os nossos valores e não 
nos faz bem porque nos fere.
  Todos temos direito a dizer “não” àquilo que 
consideramos que nos prejudica. Acolher é abraçar 
com compaixão quem está particularmente sensível 
porque teve um ano desafiante; é ajudar a manter 
viva a presença das pessoas desaparecidas através de 
uma homenagem em família à sua memória; é 
legitimar quem passou por um conflito grave e foi 
injustiçado; é contactar aqueles que não podem estar 
presentes na noite de Natal e mostrar a sua 
importância.
Ademais, acolher é ser empático com as dificuldades 
de alguém, seja por falta de emprego, por problemas 
económicos, familiares ou por complicações fruto de 
uma doença. Estas pessoas podem estar mais 
vulneráveis e sentirem que a noite de Natal não tem 
qualquer magia porque efetivamente não vai mudar 

as suas vidas. Muitos expressam tristeza, falta de 
apetite, desânimo e até recorrerem ao consumo 
excessivo de álcool na tentativa de lidar com a dor.
  Portanto, numa atitude de conciliação, ao invés de 
criticar ou ignorar, escute e valide os sentimentos de 
quem está a passar verdadeiramente por um mal 
momento, mesmo que só por um instante. Expressar 
a nossa solidariedade de forma construtiva e ser 
capaz de dar um pouco de si e do seu tempo aos 
outros ajuda a promover relações mais profundas, 
além de regular a emocionalidade de quem se sente 
acarinhado. Quem sabe, esta forma de conforto e de 
reconhecimento pode transformar-se em confiança e 
em esperança, porque, às vezes, faz mais falta um 
abraço carinhoso e um pouco de atenção do que um 
par de meias. Que tenhamos um verdadeiro Feliz 
Natal.

confiantes. Sabemos, porém, que as famílias não são 
feitas de vincos e de pura alegria, mesmo aquelas que 
insistem nas aparências.
Para tanto, além de reencontros que nos põem à 
prova e que preferíamos não ter, há adversidades que 
são transversais a todas as famílias: um tio que é 
dependente do álcool; um primo com uma doença 
grave; uns cunhados desavindos; a sobrinha que 
fugiu com o namorado; uma traição.
  Sendo certo que não deixe de causar sofrimento, 
tudo isto cabe no conceito de “ser pessoa” e de viver 
no mundo atual. Em consequência, para alguns 
familiares nossos, ou para nós mesmos, esta pode ser 
também uma época emocionalmente sensível, 
associada ao isolamento, à tristeza, à dor e à 
desilusão. Isto acontece porque as dificuldades que se 
acumularam durante o ano, fruto das diferenças 
inerentes às pessoas ou às vicissitudes da vida, não 
desaparecem na noite de Natal, por mais magia que a 
nossa imaginação possa conter.
  Assim, por todas as emoções contidas nas histórias 
que vivemos com quem gostamos de estar e porque 
a noite da consoada deve ser de conforto, devemos 
tentar acolher as nossas emoções e as de quem nos é 
mais querido, partilhando, ao mesmo tempo, alegria, 

  Então é Natal! Na noite da consoada espera-se que a 
alegria reine e que a mesa seja composta por pessoas 
que pretendem ter um verdadeiro momento de 
celebração e de confraternização. Simultaneamente, é 
um momento que desperta emoções variadas, 
muitas, naturalmente, contraditórias. Quem nunca 
sentiu alegria ao mesmo tempo que saudade e tristeza 
por saber que vai passar o Natal em família, mas 
haverá menos um prato à mesa pela ausência de um 
ente querido já falecido ou alegria pela magia do 
encontro com a família mais distante e receio pela 
junção de familiares com costas voltadas que pode 
resultar num mal-estar que contagia toda a noite?
  A concepção de família inclui um conjunto de 
coisas boas e más, como o amor e a dor, que moldam 
a nossa vida, a nossa forma de ser, as nossas relações 
e dão-nos um sentido de conexão e de pertença. As 
relações que construímos desde pequeninos no seio 
da nossa família e, mais tarde, nos contextos em que 
nos movimentamos contribuem, entre outras coisas, 
para sermos quem somos social e emocionalmente.
  Contudo, o Natal e a família andam de mãos dadas 
pela enorme capacidade de promover reencontros, 
além de reforçar relações, familiares ou não, que 
podem ser gratificantes e que nos fazerem sentir 

da República, com base no artigo 84, XII da 
Constituição Federal. O documento é elaborado 
com o aval do Conselho Nacional de Política 
Criminal e Penitenciária e acolhido pelo 
Ministério da Justiça, sendo editado anualmente 
próximo à data do Natal.
  O Decreto Presidencial estabelece as condições 
para a concessão do indulto, apontando os presos 
que podem e os que não podem ser contemplados, 
e determina o papel de cada órgão envolvido em 
sua aplicação. Normalmente, o benefício é 
destinado aos detentos que cumprem requisitos 
como ter bom comportamento, estar preso há 
determinado tempo, ser paraplégico, tetraplégico, 
portador de cegueira completa, ser mãe de filhos 

menores de 18 anos. Deve manter ainda o bom 
comportamento no cumprimento da pena, e não 
responder a processo por outro crime praticado 
com violência ou grave ameaça contra a pessoa.

Já sabia dessa informação? Ficou alguma dúvida? 
Caso tenha alguma dúvida sobre esse conteúdo, 
fale conosco. 
Email: jussara.freitas39@gmail.com ou pelo 
whatsApp:
(031) 983197490. 
Instagram:  @drajussarafreitras.

prazo estipulado chegar ao término.
 Os apenados que cumprem os requisitos têm 
direito a cinco saídas por ano, com duração de 
sete dias cada e intervalo mínimo de 45 dias entre 
uma e outra
  As saídas no fim de ano funcionam da seguinte 
forma: alguns são beneficiados no Natal e outros 
no Réveillon – ou um período ou o outro –, pois o 
mesmo reeducando não pode usufruir de ambos 
devido ao curto espaço de tempo, sendo 
necessário intervalo de 45 dias entre elas.
  Diferentemente da saidinha de natal, indulto 
significa o perdão da pena, com sua consequente 
extinção, tendo em vista o cumprimento de alguns 
requisitos. É regulado por Decreto do Presidente 

  Com o final do ano e o período de festas, sempre 
se renova uma dúvida quanto aos benefícios da 
Saidinha de natal e do Indulto Natalino, que 
podem ser concedidos a apenados nesta época, 
mas são dois benefícios diferentes.
  A Saidinha de natal é um benefício do preso, 
previsto na Lei de Execuções Penais (LEP), que, 
mediante solicitação, é analisado e autorizado 
pelo juiz aos detentos do regime semi- aberto para 
casos específicos, inclusive no Natal. Mas não são 
todos que tem esse direito. É preciso ter bom 
comportamento, ter cumprido pelo menos 1/6 da 
pena ( se for primário ) e ¼ (se for reincidente )
  É proibido ao condenado sair de casa no período 
noturno. Sendo obrigatório seu retorno quando o 

Dra. Jussara Freitas - Advogada  / OAB/MG 165.006

adverso: trata-se de parte essencial do que chamamos 
de “inteligência emocional”. Esse também é um 
componente fundamental do trabalho em equipe. O 
maior problema que muitos enfrentam em trabalhar 
com outros de forma cooperativa é o fato de não 
saberem lidar com visões diferentes e serem 
contrariados. Lidar com o diferente, ser resiliente, 
conhecer a si mesmo, são elementos fundamentais ao 
profissional do século XXI. Pena que esses temas 
passam longe dos bancos escolares... 
  Os conhecimentos técnicos serão realizados pela IA. 
O conhecimento humano será realizado pelo 
humano! Uma máquina não tem inteligência 
emocional...
  Em um mundo cada vez mais dominado pela 

Inteligência Artificial, necessitaremos, com urgência, 
fugir de padrões, “fazer diferente”.  Para tanto, a 
criatividade será um fator essencial. O problema é 
que estaremos cada vez mais inseridos em padrões. 
Só conseguimos criar algo novo a partir de uma 
visão atenta sobre nós mesmos. Nossa singularidade, 
alcançada pelo conhecimento de si passará a ser a 
“pedra filosofal” contemporânea. Se cada um puder 
se conhecer bem, os relacionamentos serão 
melhores, mais saudáveis e menos tóxicos, a vida 
profissional será mais autêntica e com menos 
frustrações. Como diz o filósofo: “uma vida não 
refletida não vale a pena ser vivida”. 

alunos vivem passa por questões cognitivas e 
psíquicas, geralmente de caráter emocional. As 
empresas concluem que não adianta mais imprimir 
uma gestão baseada no medo e na agressividade. É 
necessário instituir uma outra cultura, a da motivação, 
da liderança atualizada de equipes, do entendimento 
do grupo e do outro: alcançar o potencial factível de 
cada um. O que tenho presenciado é, em diversas 
áreas de atuação, pessoas cada vez mais 
desmotivadas com seu trabalho, na maioria das vezes 
devido a presença de “chefes” arcaicos. 
  No entanto, diante de tamanhos desafios e 
adversidades que enfrentamos no mundo atual, 
resiliência passa a ser uma palavra-chave. A 
capacidade de lidar com o caos, o imprevisível e o 

  O século XXI é o século da tecnologia, da 
inteligência artificial e o dos desafios da saúde 
mental. Cada vez mais as pessoas estão vivendo em 
conexões virtuais e desconectadas de si mesmas e do 
mundo, mesmo aqueles que estão ao seu redor. 
Estamos vivendo nas superficialidades, aparências e 
de forma acelerada. Desejamos tudo e nada ao 
mesmo tempo, vivemos um tempo de paradoxos e 
contradições. 
  Cada vez mais as instituições percebem a urgência 
em tratar as pessoas de forma atenta e a partir do 
bem-estar mental. A medicina percebe que uma parte 
considerável das doenças é potencializada pela 
mente, as escolas chegam à conclusão que o 
problema de aprendizagem que muitos de seus 

CONEXÕES E AFETOS –  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 

Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 

8 livros, dentre os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

Fala ai, Dra. Jussara Freitas!

POR QUE A INTELIGÊNCIA EMOCIONAL SERÁ A GRANDE HABILIDADE DO NOSSO SÉCULO?

SAIDINHA DE NATAL X INDULTO NATALINO

VEM AÍ O NATAL E LAMENTAVELMENTE AS DESIGUALDADES PERSISTEM
O Natal é entendido como uma época de celebração, de convívio, de sorrisos abertos e de abraços longos, mas é preciso reciprocidade.
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DEZEMBRO LARANJA: MAIS DE 180 MIL NOVOS CASOS 
DE CÂNCER DE PELE SÃO DESCOBERTOS POR ANO 

Prevenção é o melhor remédio. Especialista dá dicas para se cuidar durante as férias.

a especialista orienta procurar imediatamente um 
médico. “O diagnóstico precoce do câncer de pele é 
fator fundamental para um tratamento eficaz e menos 
agressivo. Quanto antes for descoberto, maior será a 
chance de cura”, completa Mara.

Tratamentos e prevenção

  O tratamento do câncer de pele depende do tipo, grau 
de intensidade e estágio da doença. “Ele pode ser feito 
por meio de uma simples raspagem, cirurgias mais 
avançadas, radioterapia, quimioterapia, imunoterapia 
e administração de outros medicamentos. Fique atento 
aos sintomas e, principalmente, às técnicas de 
prevenção. O câncer de pele merece atenção e 
cuidado”, sinaliza a especialista. 
  Dentre os principais cuidados estão. “Usar chapéus, 
camisetas, óculos escuros e protetores solares. Cobrir 
áreas expostas com roupas apropriadas, como uma 
camisa de manga comprida, calças e um chapéu de 
abas largas. Evitar a exposição solar e permanecer na 
sombra das 09h às 16h. Na praia ou na piscina, usar 
barracas feitas de algodão ou lona, que absorvem 50% 
da radiação ultravioleta. As barracas de nylon formam 
uma barreira pouco confiável: 95% dos raios UV 
ultrapassam o material. Usar filtros solares 
diariamente, e não somente em horários de lazer ou de 
diversão”, conclui. 
É importante conscientizar as pessoas de que os 
cuidados para evitar o câncer de pele devem 
permanecer por todos os   meses do ano, independente 
do clima e da temperatura.

ou multicolorida, com crosta central e pinta preta ou 
castanha que muda sua cor. Além de mancha ou ferida 
que não cicatriza e continua a crescer, apresentando 
coceira, crostas, erosões, sangramento ou nódulos na 
pele sem causa aparente”, enumera a fisioterapeuta 
dermatofuncional. 
  Caso seja identificado qualquer um dos sinais citados, 

  O último mês do ano é marcado pela campanha 
Dezembro Laranja, um movimento nacional, 
organizado pela Sociedade Brasileira de Dermatologia 
(SBD), para chamar atenção sobre os perigos do câncer 
de pele e os cuidados necessários para prevenir o 
desenvolvimento da doença. Esse tipo de câncer é o 
mais comum no Brasil, de acordo com dados do 
Instituto Nacional do Câncer (INCA), o câncer de pele 
corresponde a cerca de 33% dos diagnósticos da doença 
no país. Ou seja, mais de 180 mil casos por ano.
  A Dra. Mara Freitas, fisioterapeuta dermatofuncional, 
especialista em gerenciamento saudável da pele, explica 
que a chegada do verão é o período mais preocupante, 
pois ocorre o aumento da exposição excessiva ao sol. 
Além disso, os raios-ultravioletas tendem a ser mais 
potentes durante esse período. “O câncer da pele pode 
se assemelhar a pintas, eczemas ou outras lesões 
benignas. Conhecer bem a pele e saber em quais 
regiões existem as pintas, por meio de avaliações 
anuais com especialistas, faz toda a diferença na hora 
de detectar qualquer irregularidade”, afirma. 
  Por isso, há alguns sinais que precisam de atenção. 
"Fique atento às lesões na pele de aparência elevada e 
brilhante, translúcida, avermelhada, castanha, rósea 
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PRESENÇA EFETIVA: SAMARCO INAUGURA 
ESCRITÓRIO NA SEDA DA PRIMAZ DE MINAS  
A Samarco inaugurou, na segunda-feira (18/12), seu primeiro escritório administrativo em área urbana de Mariana.

outros.

Conexão Samarco
  A Samarco lançou três canais no WhatsApp 
para estreitar a comunicação com os distritos de 
Camargos e Santa Rita Durão, em Mariana, e 

Antônio Pereira, em Ouro Preto. Por meio do 
Conexão Samarco, a população poderá ficar por 
dentro de informações de interesse de cada 
comunidade. Os interessados em seguir nossos 
canais podem encontrá-los no aplicativo 
WhatsApp, clicando em “Atualizações”.

Também participaram da inauguração, o diretor 
de Reestruturação da Samarco, Luiz Fabiano 
Saragiotto, outros representantes da empresa, do 
poder público municipal, o presidente da 
Associação Comercial Industrial e Agropecuária 
de Mariana (Aciam), Amarildo Pereira, dentre 

  O espaço será utilizado por empregados (as) 
contratados (as) e estagiários (as), lotados no 
Complexo de Germano e que atuam na área 
administrativa da empresa. O local com cem 
estações de trabalho está localizado no Centro 
(Rua Antônio Olinto, 33). Essa é uma das 
iniciativas da empresa voltadas para o bem-estar 
dos empregados e para contribuir com a redução 
do número de  usuários  que  uti l izam, 
diariamente, a MG-129 para deslocamento até a 
unidade industrial.
“Essa ação reflete o nosso compromisso com o 
desenvolvimento local e em proporcionar um 
ambiente mais acessível e funcional aos 
empregados. O escritório foi projetado para 
promover a colaboração e a inovação. 
Acreditamos que a presença de nossos 
empregados e empregadas aqui também trará 
benefícios para o comércio local, pela 
proximidade com restaurantes, lanchonetes e 
outros estabelecimentos”, destacou o diretor de 
Projetos, Reuber Koury.
  O prefeito de Mariana, Celso Cota, deu as boas-
vindas à Samarco. “Hoje é um dia de alegria, 
pois quando a empresa vem para o coração de 
Mariana, é sinal de que ela quer ser de fato parte 
da nossa sociedade. Conte com a Prefeitura de 
Mariana, com a Câmara, grandes projetos serão 
pensados nesse escritório. Esse novo espaço vai 
tornar a nossa cidade, o nosso patrimônio mais 
conhecido”, afirmou.
  O espaço conta com um auditório com 
capacidade para 80 pessoas, quatro salas de 
reuniões e uma sala de apoio à amamentação, 
para pessoas lactantes que vão trabalhar no local.
  O evento contou com a apresentação dos corais 
dos distritos de Camargos e Santa Rita Durão. 

Foto: Divulgação 
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CÂMARA MUNICIPAL DE MARIANA RECEBE FORMANDOS 
DA NOVA TURMA DA GUARDA CIVIL MUNICIPAL

Formandos tiveram a oportunidade de conhecer um pouco mais da história do município.

(Leitão), ressaltou que a Câmara sempre estará de 
portas abertas para receber os agentes da Guarda 
Civil Municipal de Mariana. Além do chefe do 
Legislativo, os agentes em formação foram 
recepcionados pelos vereadores Fernando Sampaio, 
Manoel Douglas, Zezinho Sales, Ediraldo Ramos, 
José Sales e Ricardo Miranda.  Também 
participaram do encontro a secretária de Segurança 
Pública, Marta Guido, e o secretário de Governo, 
Marcelo Macedo.
  O prédio da Câmara está aberto à visitação 
diariamente: de segunda a sexta-feira, de 07h às 18h; 
aos sábados, domingos e feriados, de 08h às 18h.

  A Câmara recebeu alunos do curso de formação da 
Guarda Civil Municipal, na última segunda-feira 
(18/12), para uma visita orientada ao prédio 
histórico localizado na Praça Minas Gerais.
  Guiados pelo servidor do Programa de Educação 
Patrimonial da Câmara, Francisco Carlos de Lima - 
Chiquinho, os alunos da 4ª Turma de Guarda Civil 
Municipal da cidade tiveram a oportunidade de 
conhecer um pouco mais da história do município e 
o interior do prédio histórico da primeira Casa de 
Leis de Minas Gerais, que foi recentemente 
restaurado.
O presidente da Câmara, vereador Edson Agostinho 

o tratamento da infecção por covid-19 em idosos com 65 
anos ou mais e imunossuprimidos com 18 anos ou mais, 
logo que os sintomas aparecerem e houver a confirmação 
de teste positivo.

Subvariantes
  De acordo com o ministério, a subvariante JN.1, 
inicialmente detectada no Ceará, vem ganhando 
proporção global e já corresponde a 3,2% dos registros em 
todo o mundo. Já a sublinhagem JG.3, também 
identificada no Ceará, está sendo monitorada em São 
Paulo, no Rio de Janeiro e em Goiás.
“O Ministério da Saúde segue alinhado com todas as 
evidências científicas, com as recomendações da 
Organização Mundial da Saúde (OMS) mais atualizadas 
para o enfrentamento da covid-19, incluindo o 
planejamento para vacinação em 2024, que já está em 
andamento.”
“A pasta garante que o SUS [Sistema Único de Saúde] 
sempre terá disponível as vacinas mais atualizadas, 
seguras e eficazes aprovadas pela Anvisa [Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária].”

aglomerações.”
Antiviral
  A pasta  destacou  ainda  que  o  ant iviral 
nirmatrelvir/ritonavir está disponível na rede pública para 

  Diante da identificação de duas novas sublinhagens do 
vírus da covid-19 no país, o Ministério da Saúde passou a 
recomendar uma nova dose da vacina bivalente para 
pessoas com 60 anos ou mais e imunocomprometidos 
acima de 12 anos que tenham recebido a última dose do 
imunizante há mais de seis meses.
“Seguimos atentos ao cenário epidemiológico da covid-
19. Com a identificação de duas novas sublinhagens no 
país, a JN.1 e JG.3, decidimos antecipar para grupos 
prioritários uma nova dose da vacina bivalente. A 
vacinação é essencial para nossa proteção”, tuitou a 
ministra da Saúde, Nísia Trindade. 
“Sempre trabalhamos para que estejam disponíveis as 
vacinas mais atualizadas, seguras e eficazes aprovadas 
pela Anvisa [Agência Nacional de Vigilância Sanitária]. 
Em especial para pessoas em grupos de risco ou com 
sintomas gripais, recomenda-se maior proteção, como o 
uso de máscara em locais fechados e evitar 

COVID-19: SAÚDE ANTECIPA NOVA DOSE DA BIVALENTE 
PARA IDOSOS

Receberão também imunizante os imunocomprometidos.
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Filial: Av. Getúlio Vargas, 100 - Centro Matriz: R. Zizinha Camelo, 2 - Centro
Ofertas válidas até 02/01

38 ANOS 
DE COMPROMISSO COM 

NOSSOS CLIENTES

Aqui o seu dinheiro vale mais!
Suco tial  

100% 

fruta 1lt

R$

Cerveja petra 

puro malte 

473ml

R$

7,99 3,75

Água coco 

ducoco 

200ml

R$

2,45

Vinho pérgola 

1lt

R$

23,50

Energetico 

jack pawer 

2lt

R$

7,99

Leite de coco 

menina 200ml

R$

3,25

ECONOMIA: CESTA BÁSICA, COMBUSTÍVEL, SERVIÇOS: 
O QUE MUDA COM REFORMA TRIBUTÁRIA

Impactos do novo sistema variam conforme setor da economia.

tributários, segundo o governo, compensaria a 
cobrança de impostos. A alíquota do IVA dual só 
será definida após a reforma tributária. O relatório 
da Abras usou uma alíquota de IVA de 12,5%, pouco 
menos da metade da provável alíquota cheia de 
27,5% estimada por economistas, para justificar um 
eventual encarecimento da cesta básica.
  O novo redutor de 60% e a futura alíquota zero 
deverão baratear os produtos da cesta básica, mas o 
cálculo sobre o impacto final só poderá ser feito 
quando a reforma tributária entrar em vigor. Itens 
mais industrializados, com cadeia produtiva mais 
longa, deverão ter redução maior de preços. 
Alimentos in natura ou pouco processados deverão 
ter leve redução ou até leve aumento porque terão 
poucos créditos tributários.

Remédios
  O texto aprovado prevê a alíquota reduzida em 
60% para medicamentos e produtos de cuidados 
básicos à saúde menstrual. O Senado incluiu na lista 
de alíquota reduzida produtos de nutrição enteral e 
parenteral, que previnem ou tratam complicações da 
desnutrição.
  Segundo especialistas, a reforma não deverá trazer 
grandes impactos sobre o preço dos medicamentos. 
Isso ocorre por dois motivos. Primeiramente, os 
medicamentos genéricos estão submetidos a uma 
legislação específica. Além disso, a Lei 10.047, de 
2000, estabelece um regime tributário especial a 
medicamentos listados pelo Ministério da Saúde.
  O Senado também incluiu na isenção de IVA a 
compra de medicamentos e dispositivos médicos 
pela administração pública e por entidades de 
assistência social sem fins lucrativos. A Câmara dos 
Deputados  t inha  zerado a  a l íquota  para 
medicamentos usados para o tratamento de doenças 
graves, como câncer.

Combustíveis
  A reforma tributária estabelece um regime de 
tratamento diferenciado para combustíveis e 
lubrificantes. O IVA dual, com alíquota única em 
todo o território nacional e variando conforme o tipo 
de produto, será cobrado apenas uma vez na cadeia 
produtiva, no refino ou na importação. A mudança 
segue uma reforma proposta em 1992.
  Durante a tramitação no Senado, no entanto, foi 
incluída a possibilidade de cobrança do Imposto 
Seletivo, tributo sobre produtos que gerem danos à 
saúde e ao meio ambiente, sobre combustíveis e 
petróleo (para a extração de petróleo e de minérios, 
haveria alíquota de 1%). Durante a votação na 
Câmara nesta sexta-feira, o PSOL tentou elevar essa 
alíquota, mas os deputados derrubaram o destaque.
  Segundo o Centro Brasileiro de Infraestrutura 
(CBIE), o imposto seletivo deve gerar R$ 9 bilhões 
em arrecadação, considerando apenas a exploração 
de petróleo, sem os demais minérios.
Segundo o Instituto Brasileiro de Petróleo e Gás 

(IBP), o regime diferenciado levará a uma forte alta 
do preço final aos consumidores. Especialistas, no 
entanto, afirmam que o impacto é incerto porque 
muitos pontos do regime diferenciado para os 
combustíveis serão definidos por lei complementar 
e a reforma prevê a possibilidade de concessão de 
créditos tributários. Além disso, o impacto só será 
conhecido após a definição da alíquota cheia do IVA 
dual.

Veículos
  A cobrança de Imposto sobre a Propriedade de 
Veículos Automotores (IPVA) passará a incidir 
sobre veículos aquáticos e aéreos, como jatos, 
helicópteros, iates e jet ski. A reforma também 
estabelece que o imposto passará a ser progressivo 
conforme o impacto ambiental do veículo. Veículos 
movidos a combustíveis fósseis pagam mais. 
Veículos movidos a etanol, biodiesel e biogás e os 
carros elétricos pagarão menos IPVA.
  O Senado acatou uma emenda da senadora Mara 
Gabrilli (PSD-SP) e incluiu a compra de automóveis 
por taxistas e pessoas com deficiência e autismo 
entre os itens com alíquota zero. O benefício existe 
atualmente e seria extinto com a reforma tributária.
  Em julho, durante a primeira votação na Câmara, 
os deputados criaram uma lista de exceção para 
evitar a cobrança sobre veículos usados para a 
agricultura e para serviços. A relação abrange os 
seguintes tipos de veículos: aeronaves agrícolas e 
certificadas para prestar serviços aéreos a terceiros; 
embarcações de pessoa jurídica com outorga de 
serviços de transporte aquaviário; embarcações de 
pessoa física ou jurídica que pratique pesca 
industrial, artesanal, científica ou de subsistência; 
plataformas que se locomovam na água sem 
reboques (como navio-sonda ou navio-plataforma); 
e tratores e máquinas agrícolas.
  No Senado, a prorrogação, até 2032, de um 
incentivo para montadoras das regiões Norte, 
Nordeste e Centro-Oeste elevou as tensões. Na 
primeira votação, em julho, a Câmara havia 
derrubado a prorrogação desse incentivo. Na 
primeira versão do relatório no Senado, o incentivo 
foi prorrogado apenas para a produção de carros 
elétricos, mas a Comissão de Constituição e Justiça 
(CCJ) da Casa estendeu o benefício a montadoras de 
veículos movidos a biodiesel e a veículos híbridos 
movidos a biodiesel e a gasolina.
  Isso gerou mal-estar entre os governadores do Sul e 
do Sudeste, que alegaram desigualdade de 
condições com as montadoras instaladas nas duas 
regiões. Na sexta-feira, o relator Aguinaldo Ribeiro 
concordou em manter o benefício no texto-base, 
mas destacar esse ponto. Diferentemente da 
primeira votação na Câmara, onde o incentivo 
obteve 307 votos, um a menos que os 308 
necessários, os deputados mantiveram o benefício 
por 341 votos a favor, 153 contra e quatro 
abstenções.

famílias de baixa renda. O relator da reforma na 
Câmara, deputado Aguinaldo Ribeiro (PP-PB), no 
entanto, retirou essa lista, sob o argumento de que 
boa parte dos alimentos é beneficiada pela alíquota 
reduzida para insumos agropecuários.
  O impacto final sobre os preços, no entanto, ainda é 
desconhecido. No fim de junho, a Associação 
Brasileira de Supermercados (Abras) apresentou 
um relatório segundo o qual a cesta básica poderia 
subir 59,83% em média com a redação anterior da 
reforma tributária, que reduzia pela metade a 
alíquota do Imposto sobre Valor Adicionado (IVA) 
dual.
  O estudo, no entanto, foi contestado por 
economistas, parlamentares e membros do próprio 
governo. Na época, o secretário extraordinário da 
Reforma Tributária do Ministério da Fazenda, 
Bernard Appy, disse que o novo sistema baratearia a 
cesta básica. O relator da reforma na Câmara, 
deputado Aguinaldo Ribeiro (PP-PB), apresentou 
um estudo do Banco Mundial, segundo o qual a 
carga tributária sobre a cesta básica cairia 1,7%, em 
média, com a alíquota de IVA dual reduzida em 
50%.
  A disparidade nas estimativas ocorre porque 
atualmente muitos produtos da cesta básica são 
tributados em cascata, com os tributos incidindo 
sobre o preço na etapa anterior da cadeia, antes de 
chegarem aos supermercados. A isenção atual de 
tributos federais sobre os produtos da cesta barateia 
os produtos por um lado, mas por outro lado impede 
o aproveitamento de créditos tributários, 
devoluções de tributos pagos nas etapas anteriores 
da cadeia produtiva.
No sistema de IVA dual, a devolução dos créditos 

  Aprovada na sexta-feira (15/12), após 30 anos de 
discussão, a reforma tributária simplificará a 
tributação sobre o consumo e provocará mudança na 
vida dos brasileiros na hora de comprar produtos e 
serviços.
  Cesta básica, remédios, combustíveis, serviços de 
internet em streaming, os produtos são diversos. 
Com uma longa lista de exceções e de alíquotas 
especiais, o novo sistema tributário terá impactos 
variados conforme o setor da economia. 
Paralelamente, pela primeira vez na história, haverá 
medidas que garantam a progressividade na 
tributação de alguns tipos de patrimônio, como 
veículos, e na transmissão de heranças.
  Ao longo do próximo ano, o Congresso terá de 
votar leis complementares para regulamentar a 
reforma tributária. Segundo o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad, os projetos serão enviados nas 
primeiras semanas de 2024.
Também no próximo ano, o governo poderá dar 
início à reforma do Imposto de Renda, com 
mudanças como a taxação de dividendos (parcela de 
lucros das empresas distribuídos aos acionistas). 
Nesse caso, porém, as mudanças ocorrerão por meio 
de projeto de lei, com quórum menor de votação.
  Um dos itens que mais gerou polêmica na reforma 
foi a tributação da cesta básica. O Senado havia 
criado duas listas de produtos. A primeira com a 
cesta básica nacional, destinada ao enfrentamento 
da fome. Essa cesta terá alíquota zero e poderá ter os 
itens regionalizados por lei complementar.
  Os senadores haviam criado uma segunda lista, 
chamada de cesta básica estendida, com alíquota 
reduzida para 40% da alíquota-padrão e mecanismo 
de cashback (devolução parcial de tributos) a 

Vinho 

cantina 

serra  880ml

R$

6,99

R$

7,29

Creme leite 

itambé 300g 

lata 

Adoçante 

zero cal 100

R$

4,75

Macarrão renata  

ninho ovos  500g

R$

4,59
R$

4,99

Tempero 

sazón  60g
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Clínica Moderna Odontologia | Dr. Lucas Sales

Agende sua avaliação: (31)981052121

▪Clínica Geral
▪Ortodontia

▪Implantodontia
▪Odontologia Estética

clinicamoderna_

Conheça o Ultraformer III um equipamento avançado, que oferece 
resultados excepcionais em procedimentos de rejuvenescimento 
facial e corporal sem a necessidade de intervenções cirúrgicas.

Chegou a data mais especial do ano, um tempo de 
paz e harmonia que nos permite esquecer todos 

os problemas e reunir as pessoas 
que mais amamos em volta da mesa. Os momentos de 

felicidade mais pura podem ser também os 
mais simples: a família unida, 

o riso que toma conta da casa, o entusiasmo no rosto das 
crianças, o carinho que transborda em todos os corações. 

Desejo que o amor que há entre nós neste dia 
permaneça nas nossas vidas para sempre. 

Feliz Natal!

É o desejo do vereador Zé Sales e família a 
todas as famílias marianenses!

cada uma vai receber R$ 36.773,28. Já a quadra 
registrou 3.317 apostas vencedoras, e cada 
ganhador receberá um prêmio de R$ 1.013,60.
  As apostas para a Mega-Sena da Virada 
começam nesta segunda-feira (18/12), e podem 
ser feitas até as 19h (horário de Brasília) de 31 
de dezembro, nas casas lotéricas credenciadas 
pela Caixa, em todo o país ou pela internet.

  O jogo simples, com seis dezenas marcadas, 
custa R$ 5. No ano passado, a Mega-Sena da 
Virada sorteou R$ 541,9 milhões, com o prêmio 
dividido em cinco apostas.

  Nenhuma aposta acertou as seis dezenas do 
concurso 2.669 da Mega-Sena, sorteadas no 
último sábado (18/12). Pela terceira vez 
seguida, o prêmio acumulou. Os números 
sorteados foram 04 – 07 – 16 – 35 – 46 – 54. 
Com isso, o prêmio da faixa principal para o 
próximo sorteio, na Mega-Sena da Virada, está 
estimado em R$ 550 milhões. Esse será o maior 
prêmio da história do concurso.
  Além da acumulação do prêmio principal, o 
valor subiu porque o próximo concurso, 2.670, 
que coincidirá com a Mega-Sena da Virada, terá 
final 0. A quina teve 64 apostas ganhadoras, e 

MEGA-SENA ACUMULA E SORTEARÁ R$ 550 MILHÕES 
NA MEGA DA VIRADA

Números sorteados foram 04-07-16-35-46-54.

Individualização e informação 

  Outros pontos também são analisados pelo 
mentor. “A individualização da sociedade, 
mudanças na percepção do relacionamento e 
dos interesses pessoais estão à luz sobre a 
complexidade dos fatores que contribuem para 
o aumento nas taxas de divórcio”.
  Segundo William, a sociedade moderna tem 

mais acesso sobre direito e opções, algo que 
pode resultar em soluções alternativas, entre 
elas o divórcio, em situações de adversidade. 
“Existem também os casos de relacionamentos 
vistos com interesse de crescimento pessoal, 
isso desafia a visão tradicional do casamento. 
Expectativas mais elevadas, consequentemente, 
podem gerar frustrações”, conclui William 
Dumont. 

amorosa. 
  Outro contexto importante para analisar é a relação das 
pessoas com as redes sociais e conectividade instantânea. 
O excesso desses meios de comunicação pode deixar o 
relacionamento “mais frio”, trazer comparações, perda de 
hábitos do casal e também ciúmes. 

“As redes sociais acabam fomentando a comparação do 
seu relacionamento com o de outras pessoas. Além disso, 
suspeitar do que seu cônjuge está fazendo on-line pode 
fazer você se sentir desconfiado”, conta o Mentor de 
Desenvolvimento Pessoal, William Dumont. 

  O aumento no registro de números de divórcios tem 
chamado atenção nos últimos anos, em 2023 no Brasil, 
foram contabilizados 1 milhão de divórcios 
extrajudiciais, aqueles realizados por meio de serviços de 
cartórios, sem necessidade de um processo na Justiça. 
Isso mostra uma mudança nas dinâmicas sociais nas 
relações interpessoais.
  A pandemia contribuiu para esses aumentos, mas a 
questão é bem mais ampla. A pressão econômica, 
desemprego e divisão de despesas são um dos fatores que 
contribuem com a tensão nos relacionamentos. A saúde 
financeira entre casais tem relação direta com a vida 

QUAIS OS POSSÍVEIS MOTIVOS DO AUMENTO NO NÚMERO 
DE DIVÓRCIOS NOS ÚLTIMOS ANOS 

Apenas no Brasil foram registrados mais de 1 milhão de divórcios em 2023.
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Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

réptil. Está meditando. Deixa de ser cão caçador, por 
um dia. Passo as mãos em seus pelos macios. Alguém 
espirra na rua. Para de andar, assoa o nariz. Que ruído 
desnecessário! Minhas mãos estão trêmulas. A fadiga, 
intensa. Tenho esquecido datas, nomes, números de 
telefones, aniversários, dados históricos. Não sei se é a 
menopausa ou sequelas de alguma comorbidade. 
Estou no modo 'avião'. Desligada, desantenada, 
desatenta e cansada. Sou pedaços do que fui. Sou luz, 
sombra, feliz, triste... Nem uma coisa nem outra. 
Escrevo algumas linhas de pensamentos sem 
intensidade ou aprofundamento. Acreditei ter nascido 
para viver algumas coisas que não vi. Nem ao fim nem 
ao cabo. Nasci com desejo de dar saltos simples, pouco 
além do chão. O chão me deu um pontapé. Nasci para 
ser mãe, mas minhas outras vontades destituíram-me 
da função. Nasci para estudar até o ensino médio, mas 
a vontade de ver além das cercanias, venceu. Nasci 
para obedecer e cumprir funções burocráticas, mas o 
espírito da rebeldia emergiu. E há tantas coisas mais, 
para as quais nasci, que não dou a mínima! Há, no 
entanto, coisas enraizadas em mim, feito as 

Quando a vida se despe do corpo, deixamos nossas 
tarefas para outros que desempenham o espólio de 
tarefas. Folha em branco, envelope branco, cabeça 
vazia. Aquele texto não vai brotar, está longe de vir à 
tona. Infertilidade salutar. A coluna da semana ficará 
em branco ou sem um texto bem encadeado. Um 
punhado de frases despedaçadas, sem rodeios 
poéticos. Não tenho olhos para relatar acontecimentos, 
nem há o que me toca a sensibilidade adormecida. Um 
assassinato aqui, outro ali. Brigas intensas por causa de 
política. Vivemos numa bolha de brigas pelo poder, 
pelo protagonismo, pelos egos e vaidades. A rodovia 
que passa ao largo de casa nunca parou um só dia, nem 
em dias de feriado ou domingo. Volto a mirar o céu. 
Som de música sertaneja. Vizinhança em festa. Seriam 
os felizes aqueles que expressam alegrias em sons 
altíssimos? Somos criaturas do silêncio. Nossa voz é a 
poesia. Os alto-falantes são desnecessários para 
expressões de felicidade. A singeleza é irmã siamesa 
do lírico. Uma osga esbranquiçada vagueia pela 
parede. Meu cão levanta as orelhas. Observa. Volta a 
dormir. Nenhum interesse em correr atrás do pequeno 

   Canta feito barítono em dia de festejos (deixei de 
cantar há tempos). Levanta a cabeça e solta sua 
cantoria aguda. Estou na varanda de casa, observando 
o céu sem nuvens. Acho que medito. Deixo-me vagar, 
divagar. Nenhum pensamento me toca ou me possui, a 
não ser o vazio extremo. Desligo-me desse mundo 
conturbado, violento, enxertado de vaidades, de 
relações tóxicas e virulentas. Meu cão descansa sobre 
os meus pés. Cochila, acorda, olha-me, torna a 
dormitar. Não pede nada, a não ser atenção, comida e 
água. É feliz em sua simplicidade. Amo meu cão e sua 
personalidade carente. Amo o pássaro que canta por 
motivos naturalmente naturais. Amo a cor do céu. Amo 
deixar o pensamento disperso, o corpo relaxado. Folha 
branca e caneta sobre a mesa. Continuo minha 
dispersão no céu de julho. Nenhuma ideia me motiva a 
alinhar imagens em palavras. Frio. Atividades intensas. 
'Chega de excessos'. Alguém pondera. A vida é curta 
para ativismos. Urge amar mais, urge me conceder à 
preguiça! Descansar o corpo sobre a sombra de uma 
árvore e desligar o celular por uma semana, tem sido 
meta de sobrevivência. Ninguém é insubstituível. 

experiências claricianas: nascer para amar os outros, 
nascer para escrever, nascer para deixar vir à tona nossas 
criações. Nasci, é vero, com caos dentro de mim. Nasci 
para me defender, para honrar minhas crenças e para 
perdoar. Perdoar a mim e ao outro. Perdoar minhas 
limitações e fragilidades. Estas coisas merecem minha 
atenção. Aprender a amar as coisas sem importância, a 
simplicidade, a brevidade de tudo. Sei que a vida é curta 
demais para intensidades. Tudo é vento, finito, folha, 
canto breve de pássaro. Não posso perder-me nos 
excessos, nenhum excesso em nome de quaisquer 
causas, vale a pena. Se hoje é folha branca, infertilidade, 
que assim seja! Não se aprisiona possibilidade 
passarinha em gaiola. O pássaro levanta voo. O vizinho 
desliga o som. Meu cachorro sai de perto de mim. O sol 
sai de cena. Levantei-me da cadeira. Entrei. Coloquei 
água para ferver. Dizem que chá de erva-cidreira 
acalenta sonhos. Eu ainda não sei. 

EU AINDA NÃO SEI

Telefone: 313557-2937 
Endereço: R. do Catete, 427 - MARIANA - MG

solianedias_instituto

ONDE SUA BELEZA NATURAL SE DESTACA

  A posse da nova Mesa Diretora será realizada 
no dia 02 de janeiro de 2024, no Plenário da 

Câmara, seguindo o Regimento Interno da 
Casa. O mandato será de um ano.

colocado à prova nos últimos 365 dias do nosso 
mandato”, destacou Anderson Martins.

A Câmara Municipal de Itabirito elegeu na 
última segunda-feira (18/12), a nova Mesa 
Diretora. Por sete votos, a Chapa 2 foi a 
vencedora. O pastor Anderson Martins (MDB) 
será o presidente, Léo do Social o vice-
presidente e Arnaldo dos Santos o secretário da 
Casa Legislativa em 2024.
  A eleição foi realizada no Plenário da Câmara 
durante a última reunião ordinária de 2023. A 
Chapa 1, composta pelos vereadores Dr. Edson 
(Republicanos), Max Fortes (DEM) e Paulinho 
(Republicanos) recebeu seis votos. 
Já a Chapa 3, composta por Renê Butekus 
(PSD), Fabinho (Avante) e Igor Junior (PTB), 
foi retirada da eleição antes da votação, a pedido 
do próprio vereador Renê.
  O futuro presidente da Câmara de Itabirito 
falou sobre a eleição. 

“É uma experiência nova, mas que era desejada 
no meu coração. A gente começou o nosso 
mandato com uma turbulência muito grande: 
enfrentamos aqui, nesta Casa de Leis, um 
processo de cassação no qual eu fui absolvido 
pela Câmara. Agora, sou grato a Deus porque 
no último ano da Legislatura a gente sai como 
presidente da Casa. Então isso mostra que 
houve seriedade no nosso trabalho. Como 
qualquer eleição, a gente está sendo escolhido 
pelos vereadores. Então a gente está sendo 

POLÍTICA: ANDERSON MARTINS VENCE A ELEIÇÃO PARA 
A PRESIDÊNCIA DA CÂMARA DE ITABIRITO

Léo do Social será o vice-presidente e Arnaldo dos Santos o secretário em 2024.

Nova mesa diretora para o ano de 2024
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A chegada de um novo ano é a oportunidade perfeita para olharmos 
para o futuro com otimismo e esperança. Boas Festas!

Equipe Sonekinha Kids
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realça o compromisso incansável da Associação 
de Corredores de Mariana em promover a prática 
esportiva e a comunidade de corredores na região. 
  O sucesso da terceira edição da "Trail da Virada" 
reforça a ideia de que Mariana está firmemente 
estabelecida no mapa dos eventos esportivos de 
destaque. Enquanto celebramos essa conquista 
notável, a expectativa para as futuras edições 
permanece elevada, guiada pela visão e 
dedicação da Associação de Corredores de 
Mariana. Em uma cidade marcada por suas trilhas 
pitorescas e atmosfera histórica, a terceira edição 

da "Trail da Virada" em Mariana, MG, não apenas 
atraiu a atenção dos amantes do esporte 
marianenses, mas também se revelou como 
destaque regional. 
  Com um impressionante total de 415 atletas que 
não apenas iniciaram, mas também conquistaram 
o desafiador percurso, a "Trail da Virada" 
consolidou sua posição como um dos principais 
eventos de trail running na região. Esse 
engajamento massivo da comunidade esportiva é 
um indicativo claro do potencial de crescimento e 
do impacto positivo do evento.

com a qualidade do evento. A excelência 
organizacional da Associação foi evidente em 
cada detalhe da corrida, desde a logística 
impecável até a comunicação eficiente com os 
participantes. 
  A dedicação dos organizadores e voluntários foi 
essencial para criar uma experiência que 
transcendeu as expectativas, oferecendo um 
percurso desafiador e, ao mesmo tempo, seguro 
para os atletas. A terceira edição da "Trail da 
Virada" não apenas consolida a posição do evento 
no calendário esportivo regional, mas também 

  Sob a direção da Associação de Corredores de 
Mariana, o evento alcançou uma marca histórica, 
consolidando-se como um dos principais do 
cenário de trail running na região. Desde a 
primeira edição, o "Trail da Virada" tem 
demonstrado um crescimento consistente, 
atraindo uma participação diversificada e 
fervorosa a cada ano. 
  O aumento no número de participantes é reflexo 
da reputação impecável que a Associação de 
Corredores de Mariana conquistou por meio da 
gestão magistral e comprometimento inabalável 

ESPORTE: TERCEIRA EDIÇÃO DA CORRIDA “TRAIL DA 
VIRADA” É UM SUCESSO NA PRIMAZ DE MINAS 

No último domingo, Mariana foi palco da terceira edição da corrida "Trail da Virada", um evento que se tornou sinônimo de superação, desafios e excelência organizacional.



  Endereço: Rua Direita, 105 - Centro - Mariana/MG

Telefone: (31) 35572518 / WhatsApp: (31)982330881

Novidades
toda

semana!
Preço e 

qualidade em 
um só lugar!
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O Consórcio ÁPIA EXE solicita o comparecimento do Senhor JUNIO DE FREITAS DA 
CUNHA, portador da CTPS n° 8433151, série 0040, ao estabelecimento de seu 
empregador, situada à Rua Taxista Joãozinho Vieira, 815, Vila do Carmo, Mariana/MG, 
no prazo de 48 horas (02 dias), para tratar de assuntos de seu interesse.

MARIANA NO COMBATE À DENGUE: PREFEITURA INTENSIFICA 
AÇÕES E REALIZA MUTIRÃO DE LIMPEZA NA CIDADE ALTA

Trabalho foi conduzido pela Secretaria de Saúde do município de Mariana.

reprodução do mosquito na região. O resultado do 
trabalho foi concentrado em um dia dedicado à 
conscientização e prevenção, com diversas 
atividades promovidas em parceria com as 
secretarias de Meio Ambiente, Obras, Segurança 
Pública e Esportes.
  A Arena Badaró foi o local central para as 

equipes e contou com rua de lazer e pipoca para a 
cr iançada,  além de  ser  um ponto  de 
conscientização e informação acerca do ciclo 
evolutivo do Aedes. A Guarda Municipal também 
prestou apoio à segurança durante todo o evento. 
Profissionais de saúde se dividiram para prestar 
serviço nas áreas mapeadas previamente.

Santa Rita de Cássia.
  Moradora do bairro Cabanas, Cíntia Gomes fala 
que a ação é importante. "Ajuda na prevenção e no 
combate às endemias, principalmente nessa época 
de calor”, reforça. Conforme o Levantamento 
Rápido de Índices para Aedes aegypti (LIRAa), 
80% dos focos do mosquito estão dentro das 
residências.

Mapeamento de focos
  Ao longo da última semana, a Secretaria de Saúde 
realizou um mapeamento de áreas propensas à 

  No último sábado (16/12), a Prefeitura de 
Mariana, por meio da Secretaria de Saúde, 
promoveu o Dia D de Mutirão de Limpeza contra 
a Dengue na Cidade Alta. A ação representa uma 
medida preventiva crucial diante do iminente 
período de calor com tempestades de chuvas, 
propício à proliferação do mosquito Aedes 
aegypti.
  Com mais de 140 profissionais envolvidos e cerca 
de 80 caminhões de lixo removidos. Os agentes de 
endemias percorreram aproximadamente 4.000 
residências nos bairros da Cidade Alta, passando 
pelo Cabanas, Cartucha, Vale Verde, Santa Clara e 
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Telefone: (31) 3558-4354
Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 

Mariana - MG
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Endereço: Rua Bom Jesus - Nº618 - Mariana / Telefone: 31 9 7231-4604

Mercearia e Açougue Bom Preço Mercearia e Açougue Bom Preço 
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- Atendimento diferenciado

- Preço justo e qualidade

OURO PRETO: CENTENAS DE PESSOAS ACOMPANHAM 
CORTEJO DO NATAL DE OURO PRETO; ÚLTIMO SERÁ 

NESTA SEXTA (22)
O cortejo do Natal de Ouro Preto trouxe famílias inteiras para as ruas da cidade histórica e visitantes de várias partes do país.

histórico

Natal da Bauxita
Data: 22 de dezembro (quinta-feira)
Horário: 18 horas
Local: Praça Vereador Jorge Pedrosa
Atração: Radiant Jazz Band

Espetáculo Baile do Menino Deus
Haverá intérprete de libras
Data: 22 de dezembro (sexta-feira)
Horário: 19 e 21 horas (duas sessões)
Local: Casa da Ópera – Rua Brigadeiro 
Musqueira, 104 – Centro histórico
Atração: Casa Laboratório

Feira de Natal
Data: 23 de dezembro (sábado)
Horário: 10 às 21 horas
Local: Prédio do Antigo Fórum – Praça Reinaldo 
Alves de Brito, 13 – Centro histórico
Apresentação do músico Tiago Couto

Projeção Mapeada “Francisco De Assis – 800 

Anos De Presépio”
Data: 23 de dezembro (sábado)
Horário: 20 horas
Local: Fachada da Igreja de São Francisco de 
Assis – Largo de Coimbra
Grupo Gambiarra – Espetáculo “o procaz”
Haverá intérprete de libras
Data: 23 de dezembro (sábado)
Horário: 16 horas
Local: Casa da Ópera – Rua Brigadeiro 
Musqueira, 104 – Centro histórico

Cortejo Natalino
Data: 24 de dezembro (domingo)
Horário: 10 horas
Apresentação da Sociedade Musical Senhor Bom 
Jesus das Flores (Banda do Alto da Cruz), saindo 
de sua sede situada na Rua Rezende, 108; 
passando pelas ruas Desidério de Matos, Padre 
Faria, Santa Efigênia, da Conceição, Bernardo 
Vasconcellos, Claudio Manoel, Praça Tiradentes, 
Conde Bobadela e São José, até o Largo da 
Alegria e depois retornado até a Praça Reinaldo 
Alves de Brito.

Confira a programação do Natal de Ouro 
Preto:

Cortejo Natalino 
Data: 22 de dezembro (sexta-feira)
Horário: 19 horas
Local: Concentração no Largo do Cinema, 
passando pela Praça Tiradentes até Casa da Ópera
Participação dos personagens da Patrulha Canina 
(Chase, Skye e Marshall), elfos e da turma da 
Frozen (Anna, Elsa e Olaf), com a Banda de Ouro.

Feira de Natal
Data: 22 de dezembro (sexta)
Horário: 16 às 21 horas
Local: Prédio do Antigo Fórum – Praça Reinaldo 
Alves de Brito, 13 – Centro histórico

Projeção Mapeada “Teatro Mais Antigo das 
Américas”
Data: 22 de dezembro (sexta-feira)
Horário: 20 horas
Local: Fachada do Teatro Municipal Casa da 
Ópera – Rua Brigadeiro Musqueira, 104 – Centro 

  O último cortejo será no dia 22 de dezembro, 
sexta-feira, com a participação da Patrulha Canina 
(Chase, Skye e Marshall), artistas com perna de 
pau, elfos e da turma da Frozen (Anna, Elsa e 
Olaf), com a Banda de Ouro.
  A concentração será às 19h no Largo do Cinema, 
seguindo pela Rua Direita, Praça Tiradentes e 
finalizando na Casa da Ópera com a projeção 
mapeada na fachada do teatro. Em seguida terá o 
musical “O baile do menino Deus”. Livremente 
inspirado na obra de Ronaldo Correia e Assis 
Lima, o espetáculo se trata de uma versão barroca 
do clássico nascimento de um Rei. Dois palhaços 
acompanhados por uma charanga, peregrinam 
pelas ladeiras de Ouro Preto, em busca da casa que 
irá protagonizar a festa de nascimento do menino 
Jesus. Um lindo musical que se apresenta em 
formato de festejo popular para celebrar a chegada 
do natal.
 Segundo o coordenador geral do evento, Gilson 
Fernandes Antunes Martins, o Natal de Ouro 
Preto – Luz e História - tem demonstrado que a 
cidade também tem potencial para receber 
visitantes nas semanas que antecedem o Natal. 
“Temos observado que, além das famílias da 
comunidade, que estão aproveitando muito a 
programação, há muitos visitantes que reservam 
tempo na estadia para conhecer as tradições do 
Natal ouro-pretano, para acompanhar os cortejos 
e levar para casa recordações como a foto com o 
Papai e a Mamãe Noel”, comemora.
  Entre os destaques da programação, a Casa da 
Ópera, que foi reaberta ao público no último dia 
15, vai receber o espetáculo “Baile do Menino 
Deus”, em duas sessões nesta sexta-feira, 22, às 19 
e às 21 horas, com intérprete de libras.  E para 
fechar a programação cultural, o evento terá às 10 
horas do dia 24 um cortejo animado pela 
Sociedade Musical Bom Jesus das Flores (Banda 
do Alto da Cruz), que foi fundada em 1932 e vai 
percorrer muitas ruas da cidade.
  Para quem ainda não conseguiu conferir a maior 
árvore de Natal das cidades históricas mineiras, a 
iluminação será mantida até o dia 6 de janeiro, 
quando se celebra o Dia de Reis. O Natal de Ouro 
Preto é uma realização da Prefeitura de Ouro Preto 
e Governo de Minas Gerais, com patrocínio da 
Cemig, por meio da Lei Estadual de Incentivo à 
Cultura (2018.13607.0617) e produção da 
Holofote Cultural. O projeto integra o Natal da 
Mineiridade, que celebra Minas Gerais e suas 
tradições das mais variadas formas. 
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Desejo que neste Natal toda a tristeza e todos os 
problemas sejam substituídos por sorrisos, gratidão, 

carinho e positividade.
Ano após ano, superamos os obstáculos que a vida 
coloca no nosso percurso e nos reunimos em família 
para comemorar o fato de estarmos juntos, vivos, 

com saúde e energia!
 Boas festas, que Deus abençoe a todos nós!

São os votos do vereador Edson Agostinho e família as famílias marianenses!

Desejo que neste Natal toda a 
tristeza e todos os problemas 
sejam substituídos por sorrisos, 
gratidão, carinho e positividade.
 
Ano após ano, superamos os 
obstáculos que a vida coloca 
no nosso percurso e nos 
reunimos em família para 
comemorar o fato de estarmos
 juntos, vivos, com saúde e 
energia! Boas festas, que Deus
 abençoe a todos nós!

São os votos de Antônio 
Da Lua e família 

para as famílias da 
Primaz de Minas.

ESPORTE: QUINTA EDIÇÃO DA CORRIDA DAS LUZES 
REÚNE CENTENAS DE ATLETAS NA PRIMAZ

Corrida das Luzes reúne 350 atletas em Mariana.

melhor e vem com grandes novidades.”  Pontua 
Gustavo.
  A atleta marianense, Elizabeth Aparecida da 
Conceição, garantiu o primeiro lugar geral 

feminino ao cruzar a linha de chegada em 
29m45s. "Alcançar o topo entre as mulheres foi 
incrível. A competição foi intensa, mas valeu a 
pena"., destaca Elizabeth.

Nossa equipe tem trabalhado arduamente para 
entregar a comunidade qualidade nas 
competições e ações desenvolvidas pela 
secretaria de esporte. O ano de 2024 será ainda 

    Atividade programada no circuito natalino do 
Natal de Luz Mariana 2023 - a Alegria Ilumina a 
Cidade, a 5ª Corrida das Luzes reuniu corredores 
de todo o estado. Organizada pela Prefeitura de 
Mariana, a prova de 7km aconteceu na última 
sexta-feira (15/12), e reuniu 350 atletas.
   Morador de Barbacena, no Sul de Minas, o 
corredor Reginaldo Silva, conquistou o primeiro 
lugar geral masculino. Na estreia dele na 
competição, completou a prova em 22m18s. "Foi 
uma prova excelente! Estou extremamente feliz 
com minha colocação e espero voltar nas 
próximas edições", celebra Reginaldo.
  O secretário de Esporte, Gustavo Gomides, 
destacou a importância da valorização do esporte 
em uma das mais concorridas disputas que é a 
corrida das Luzes. “Mariana é o berço da 
civilização e por isso trabalhamos fortemente o 
esporte em suas várias categorias. A Corrida das 
luzes que esse ano está em sua quinta edição é a 
prova que esporte em Mariana está em ascensão. 



_____________________________________________16 Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

21/12/2023 a 28/12/2023 

  É com grande satisfação que comemoramos 
e agradecemos a nossa equipe, os presentes e 
os que passaram pela empresa, aos clientes e 
parceiros. 

 São cinco anos de aprendizados, conquistas, 
dedicação para apresentar o melhor 
atendimento e qualidade em nossos serviços.

trabalho e meio ambiente empenhada em 
trazer as melhoras práticas e soluções na 
aplicação da gestão, treinamentos, elaboração 
de programas e documentos.

 
  No dia 26 de dezembro a P2 Proteção SMA 
Consultoria comemora os seus 5 anos de 
atuação no munícipio de Mariana e região.   
Uma empresa de consultoria de segurança do 

ANIVERSÁRIO DA P2 PROTEÇÃO SMA CONSULTORIA

Endereço: R. Bom Jesus, 161A - Mariana, MG / Telefone: (31) 3560-2753
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG

Qualidade

Preço Justo

Telefone: 35573733 / 971944913

palavras do vereador Manoel Douglas, demonstra o 
reconhecimento do legislativo ao trabalho prestado 
pelos veículos à população marianense. Ele deixou 
ainda o convite para que eles participem de uma 
visita guiada ao prédio histórico recém restaurado.
  O livro foi lançado no mês de outubro e resgata a 
história da sede da primeira Casa de Câmara e 
Cadeia de Minas Gerais e do processo de restauro, 
quando toda a estrutura da edificação setecentista e 
seus  elementos  artísticos  passaram por 
intervenções.

  Na última segunda-feira (18/12), os vereadores 
Fernando Sampaio (PSB) e Manoel Douglas (PV), 
junto ao vereador licenciado Marcelo Macedo 
(MDB), realizaram a entrega de exemplares do livro 
“Restauro e História do Prédio da Casa de Câmara e 
Cadeia de Mariana” para representantes da 
imprensa local.
  A entrega aconteceu no Plenário da Câmara e 
contou com a participação de representantes do 
Portal  Ângulo, O Espeto, O Liberal, Ponto Final, 
Território Notícias e da Rádio Mariana. A ação, nas 

MARCO HISTÓRICO: CÂMARA DE 
MARIANA ENTREGA 

EXEMPLARES DO LIVRO SOBRE 
O RESTAURO DO SEU PRÉDIO 

HISTÓRICO À IMPRENSA
O Jornal Panfletu´s, devido a outras agendas previamente marcadas não pode comparecer.

Foto: Pedro Henrique Hudson / Divulgação 
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de mais um ano que se passou.
O que vemos são pessoas preocupadas com a aparência 
física da festa, os luxos das mesas natalinas, dos enfeites e 
arranjos dispostos sobre suas casas, numa ceia com 
cardápio tão exagerado e variado que sobram grandes 
quantidades de alimentos que são jogados no lixo, no dia 
seguinte. Enfim, um exagero total, onde se perde o 
verdadeiro sentido da festa, tão bonita, que deveria servir 
como instrumento de união, harmonia, paz e doação entre 
as pessoas.
  Há alguns anos era comum as famílias trocarem cartões 

desejando boas festas, onde os mesmos eram dispostos no 
pé da árvore de natal, com o objetivo de trazer sorte, de 
acontecer tudo o que lhes era desejado nos mesmos. Mas 
devido à modernidade do mundo virtual, essa prática foi 
esquecida. Hoje as pessoas enviam cartões virtuais, que 
não têm o mesmo significado nem a beleza dos cartões 
tradicionais. Essa seria uma boa forma de surpreender as 
pessoas de seu convívio.
  Outra forma de viver o verdadeiro sentido do natal é doar 
e viver em plena empatia. Que Jesus possa abençoar os 
lares e reavivar o espírito do amor e da fraternidade. 

  Acontece que o importante no natal 
não são os presentes nem tampouco o 
l u x o  d a s  f e s t a s ,  m a s  s i m 
relembrarmos o nascimento de Jesus 
Cristo, nosso salvador, aproveitando 
esse momento para agradecermos por 
nossas vidas, por nossas famílias, 
pela saúde, pelo trabalho, etc.
  Porém, na sociedade capitalista e 
consumista em que vivemos, vemos 
que esses princípios andam bem 
esquecidos, onde as festas perdem 
seu verdadeiro sentido: união, paz, 
amor, momento de reflexão e oração, 
agradecendo por tudo de bom que 
recebemos e conquistamos ao longo 

   Com a chegada do período natalino 
podemos perceber o aumento do 
movimento das ruas,  lojas ,  e 
shoppings, devido à aquisição dos 
presentes para parentes e amigos.
  É muito comum, nessa época, 
comerciais anunciando presentes, 
brinquedos, utensílios domésticos, 
móveis e artigos decorativos, carros, 
enfim, uma grande variedade de 
produtos, onde os lojistas mais 
criativos se destacam com preços 
melhores e algumas promoções para 
atrair maior quantidade de clientes, 
tendo um crescimento considerável 
das mesmas.

O VERDADEIRO SENTIDO DO NATAL PELO 
VEREADOR ZEZINHO SALETE

Natal, comemoração de natal, festa de natal, movimentação do comércio, o verdadeiro sentido do natal, ceia natalina, reunião de natal, doações de presentes, cartinha ao papai Noel.
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Endereço: Rua topázio - Morada do Sol - Mariana/MG

COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

Feliz Natal
A época natalina não é sobre presentes, 
é sobre presença. Aquilo que podemos 
oferecer de mais importante aos outros 

é nossa atenção, nossa amizade 
verdadeira e nosso amor incondicional. 
O meu maior desejo é que neste Natal 

possamos irradiar luz e calor para aqueles 
que nos rodeiam, como estrelas que 

brilham no céu uns dos outros. 

São os votos do empresário Valmir do 
Gesso e família as famílias 

marianenses!

EDUCAÇÃO: VEREADOR EDIRALDO PINICO INCENTIVA 
PROJETO “LEITURA DIVERTIDA” EM MARIANA

A missão é o incentivo aos estudantes pela leitura.

uma missão clara: incentivar o desejo pela leitura em 
seus estudantes. 
“Tive o prazer de receber o pedido de doação de livros 
do aluno Lucas para o projeto e é claro que não 
poderia negar! Parabenizo a professora Silvânia, a 

pedagoga Sueli e a diretora Adriana por incentivarem 
um projeto tão importante em nosso município. 
Agradeço também pela oportunidade de contribuir 
para ele. Estaremos sempre juntos defendendo a 
educação em nosso município”. Pontua o vereador.

aprendizados, construindo a identidade e 
a memória. A literatura estimula muito o 
desenvolvimento dos pequenos. 
  Os benefícios se estendem para o 
fortalecimento de vínculos afetivos, 
quando o momento é compartilhado, e 
para as habilidades socioemocionais, 
uma vez que, por meio da leitura, as 
crianças começam a entender seus 
sentimentos e a tentar lidar com eles.
  Neste sentido o vereador Ediraldo 
Ramos esteve na Escola Municipal 
Monsenhor José Cotta, no bairro 
Cabanas, para entregar uma doação de 
livros que serão utilizados no projeto 
“Lei tura  Diver t ida” .  A proposta 
idealizada pela professora Silvânia tem 

  A leitura é uma prática que traz 
inúmeros benefícios aos leitores e 
quando estimulada desde a infância os 
impactos positivos podem ser muito 
maiores. Por meio dela, as crianças 
desenvolvem a concentração, memória, 
raciocínio e compreensão, estimulam a 
linguagem oral e ampliam a capacidade 
criativa. 
  Acessar o universo das histórias ativa a 
imaginação, amplia o repertório de 
mundo e cria condições favoráveis para 
as crianças lidarem com situações 
cotidianas sob diferentes perspectivas. É 
pela linguagem que elas se conectam 
com o mundo e é por meio das histórias 
que expressam as descobertas e os 
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*MODA MASCULINA
*FEMININA 
*PLUS SIZE

Já deu uma passadinha na nossa loja? 
Corre lá e surpreenda-se ! 

Muitas novidades e preços incríveis.

Endereço: Rua Josafá Macedo - 74 - centro / Telefone: (31)9 8454-4167 

@storearmodas

LAVA JATO 2 AMIGOS

Endereço: Rua Antônio Alves - 15 - São Cristóvão

Tel: 99959-9564Tel: 99959-9564

LAVA JATO 2 AMIGOS O Natal é sinônimo de 
carinho e gratidão! 
Melhor do que trocar 
presentes e mensagens 
de afeto é parar um 
pouco, olhar em 
volta e agradecer 
as pessoas 
incríveis e as grandes 
conquistas 
que temos na vida. 
Feliz Natal 
para todos e que 
o ano que 
começa seja cheio 
de luz e amor!

São os votos de Gerson Cunha 
e família as famílias marianenses!

pessoas físicas, microempreendedores, coletivos, 
grupos informais, ONGs e empresas. 
 A atual edição conta com duas modalidades: 1) 
Apoio a Projetos Sociais de Turismo, Cultura, 
Esporte e Lazer; e 2) Reparação do Lazer. O 
orçamento é de até R$ 25 mil para pessoas físicas, 
R$ 60 mil para coletivos informais e R$ 200 mil 
para os demais. 
  A modalidade 1 abrange as seguintes cidades: 
Aimorés, Alpercata, Barra Longa, Belo Oriente, 
Bom Jesus do Galho,  Bugre,  Caratinga, 
Conselheiro Pena, Córrego Novo, Dionísio, 
Fernandes Tourinho, Galiléia, Governador 
Valadares, Iapu, Ipaba, Ipatinga, Itueta, Mariana, 
Marliéria, Naque, Periquito, Pingo d'Água, Raul 
Soares, Resplendor, Rio Casca, Rio Doce, Santa 
Cruz do Escalvado, Santana do Paraíso, São 
Domingos do Prata, São José do Goiabal, São 
Pedro dos Ferros, Sem-Peixe, Sobrália, Timóteo e 
Tumiritinga, em Minas Gerais; Aracruz, Baixo 
Guandu, Colatina, Linhares e Marilândia, no 
Espírito Santo.
  Já a modalidade 2 integra apenas municípios não 
atendidos pela segunda edição, em 2022, como 
Conselheiro Pena, Fernandes Tourinho, Rio Casca 
e Tumiritinga, em Minas Gerais; e Marilândia, no 
Espírito Santo.

  Essas etapas seguirão uma ordem de 
prioridade no calendário de execução dos 
projetos apresentados. Na sequência, as 
propostas aprovadas serão convocadas para a 
assinatura dos contratos. 
  O Edital Doce busca apoiar projetos nas áreas 
de cultura, turismo, esporte e lazer nas 
localidades de Minas Gerais e do Espírito 
Santo que foram impactadas pelo rompimento 
da barragem de Fundão (MG). A iniciativa é 
direcionada a projetos inéditos ou existentes de 

INCENTIVO: 3ª EDIÇÃO DO EDITAL DOCE DÁ INÍCIO 
AO CADASTRO DOS INSCRITOS

A 3ª Edição do Edital Doce dá início neste mês ao cadastro de todos os inscritos e à formalização de parcerias.
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-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

experiência para mudar a realidade por todo o Estado.  
Todo conhecimento será colocado para termos uma 
Mariana, Ouro Preto, Itabirito, Ouro Branco, 
Congonhas e outros municípios de Minas melhores”, 
garantiu o diretor executivo.
  Alinhado ao pensamento de Denis Donato quanto a 
necessidade  de  criar  um  ecossistema  de 
desenvolvimento regional, o presidente da ACIAM, da 
CDL de Mariana, empresário e organizador do Fórum 
Regional de Diversificação Econômica, Amarildo 
Pereira afirma: “Desde 2018, estamos tentando mudar a 
realidade de Mariana, com base em todo o nosso 
potencial. Então percebemos que essa mudança precisa 
ocorrer no âmbito regional. Buscamos convencer a 
todos que se envolvam nessa luta pela diversificação 
econômica. E nada melhor do que aprender com quem 
fez bem feito, que é a cidade de Extrema”.
  Convidado pelos organizadores do evento, o consultor 
de desenvolvimento econômico e um dos responsáveis 
pela transformação socioeconômica por que passou a 
cidade de Extrema, no do Sul de Minas, Adriano 
Carvalho prestigiou o Fórum de Diversificação 
Econômica e relatou o que aquele município fez para se 
tornar um dos principais polos empresariais do País.
“No início, não sabíamos o que estávamos fazendo. 
Mas não dava pra ficar como a cidade estava. Não 
temos agronegócio, só pequenas propriedades, a 
topografia é acidentada, temos grande área verde 
protegida e não somos cidade mineradora. A única 
alternativa era atrair indústrias. E fizemos isso aos 
trancos e barrancos, com o que tínhamos e podíamos 
fazer. Atualmente, quando compartilhamos essas 

experiências com outros municípios, é muito mais fácil, 
porque eles não precisam cometer os erros que 
cometemos. Por isso, passamos dois anos na Invest 
Minas viajando pelo Estado e levando grandes 
investimentos para 119 municípios. A maior dificuldade 
é fazer as pessoas entenderem que é possível, porque 
nós já fizemos em nossa cidade. Este é um desafio que 
vale a pena, mudar a história da cidade, criar 
oportunidades para todos”, conta o consultor.
  Atualmente, Extrema possui 56 mil habitantes e 60 mil 
carteiras assinadas de 90 municípios mineiros e paulistas 
e a cidade busca preencher todos 2 mil vagas de 
emprego de todas as áreas todos os dias.
“Quando você vê as pessoas construindo casas, 
comprando apartamentos, trocando carro, fazendo 
faculdade, vemos que deu certo”, finaliza o consultor.
  Ao final do Fórum de Diversificação Econômica, o 
prefeito Celso Cota avaliou o Fórum.

 “Ficamos satisfeitos com o evento, graças a Deus! 
Primeiro porque tivemos uma adesão muito grande da 
classe comercial e empresarial de Mariana. Também 
porque o Fórum permite que as pessoas ouçam e se 
manifestem. E nós, da Prefeitura, precisamos agora dar 
resposta a todas as questões. Temos de nos organizar 
cada vez mais para virarmos a chave em Mariana. A 
ACIAM e a CDL estão trabalhando forte nisso, o 
Estado está captando muitos recursos para investir no 
desenvolvimento econômico e nós também temos de nos 
preparar para receber parte desses novos recursos, 
melhorando a infraestrutura urbana, para atrairmos 
novas grandes empresas”, avaliou o prefeito.

mesmo no distrito”.
Para o prefeito Celso Cota, a economia criativa pode 
contribuir consideravelmente para diversificar a 
economia local: “Estamos a 120 km de BH, temos de 
transformar o turismo, por meio da nossa cultura, artes, 
gastronomia, artesanato, hotelaria, em um grande 
negócio econômico. O turismo é uma indústria não 
poluidora e que tem um reflexo em cadeia muito forte”.

Articulação pelo desenvolvimento regional
  Com o Fórum de Diversificação Econômica de 
Mariana, a Adesiap conclui uma extensa agenda de 
eventos que colocou este tema em discussão entre 
diversos atores nas regiões dos Inconfidentes e Alto 
Paraopeba em 2023. A agência foi gestora também do 
Fórum Regional de Diversificação Econômica e as 
Semanas de Desenvolvimento Econômico de Itabirito, 
Ouro Branco e Ouro Preto. O sucesso foi tanto que a 
agência expandirá seu território de ação em 2024 para 
todo o estado.
  Diretor executivo da Adesiap, Dênis Donato considera 
que, após tantos debates em torno do desenvolvimento 
sustentável das cidades mineradoras, o momento é de 
dar um passo à frente. “Chegou a hora de parar de 
falar, agora é hora de agir. As mineradoras estão de 
portas abertas para a temática da diversificação 
econômica, o tratamento dado pelo poder público a 
essa agenda tem evoluído muito e a sociedade civil 
comprou essa ideia. Temos uma oportunidade ímpar de 
transformar em ação tudo o que discutido durante o 
ano nos municípios com participação do Sebrae, 
Fiemg, Federaminas, Fecomércio, Ibram, AMIG, entre 
outras entidades e organizações, Governo do Estado, 
Invest Minas, BDMB entre outros agentes. O que sinto 
da fala dos prefeitos e demais gestores após esses 
eventos é que chegou a hora. A mineração e sua cadeia 
são muito importante, e nós temos outros segmentos 
atuando concomitantemente com ela, como a economia 
criativa e outros setores produtivos. Mas esse 
movimento deve ocorrer no âmbito regional, não 
somente local”.
  Enquanto isso, a agência ganha abrangência estadual, 
tornando-se Adesiap Minas, foi o que anunciou Denis 
Donato durante o Fórum de Diversificação Econômica 
de Mariana. ”Passamos por alteração de logomarca e 
posicionamento e começamos a atuar em outras regiões 
de Minas Gerais, porque a demanda tem sido crescente. 
A agência irá atender secretarias de Estado como a de 
Desenvolvimento Econômico e a Coordenadoria de 
Estado de Defesa Civil. Assim colocamos nossa 

  Um público formado por empresários e empreendedores, gestores e servidores públicos, 
agentes de desenvolvimento regional, funcionários e alunos de centros acadêmicos ocupou 
325 lugares das dependências do Centro de Convenções Alphonsus de Guimarães, entre a 
tarde e a noite da terça-feira, 12, durante o Fórum de Diversificação Econômica de 
Mariana. O tema “Mudança é a palavra chave!” esteve presente em toda a programação 
que buscou ofertar conhecimento sobre o empreendedorismo e troca de experiência entre 
os participantes.
  Realizado pela Prefeitura de Mariana, por meio da Secretaria de Desenvolvimento 
Econômico, a iniciativa teve a gestão feita pela Agência de Desenvolvimento Econômico e 
Social dos Inconfidentes e Alto Paraopeba (Adesiap).
Patrocinaram o evento Samarco e Sicredi.  A ACIAM (Associação Comercial Industrial e 
Agropecuária de Mariana) e a CDL (Câmara de Dirigentes Lojistas) de Mariana, entidades 
que oferecem suporte e representatividade ao setor produtivo local, estiveram entre os 
apoiadores do Fórum junto a Fundação Renova, Vale, Cedro Mineração, Governo do 
Estado de Minas Gerais, Invest Minas, BDMG, Sebrae e WFT Internet Banda Larga.
  Em um cenário em que a mineração apresenta-se como a base econômica de Mariana e 
região, o Município tem colaborado para a expansão desta atividade e, ao mesmo tempo, 
investe em outros setores produtivos. O poder público, a classe empresarial e a sociedade 
civil avaliaram as potencialidades locais e buscaram alternativas que ampliem a geração de 
emprego e renda.

Distrito Empresarial
  A Prefeitura tem captado recursos junto ao Estado para melhorar a infraestrutura da 
cidade. Um investimento garantido visa à criação do Distrito Empresarial em área 
localizada no bairro São Cristóvão. O objetivo do empreendimento é criar um ambiente 
propício ao desenvolvimento econômico e à criação de empregos.
  Resultado de uma colaboração entre a Prefeitura de Mariana, a Fundação Renova e o 
Banco de Desenvolvimento de Minas Gerais (BDMG), o projeto, elaborado com recursos 
do Município, foi apresentado pela Gestão Municipal aos participantes do Fórum de 
Diversificação Econômica.
  A Fundação Renova destinou cerca de R$ 15 milhões para esta ação de responsabilidade 
do Município, que agora irá encaminhar o projeto para análise do BDMG. Assim que este 
for aprovado pela instituição de fomento, esta liberará o recurso para execução da obra.
  O prefeito Celso Cota considera que a própria demanda gerada por empresas do 
município será suficiente para esgotar o espaço da primeira etapa do empreendimento. “Em 
análise conjunta com a ACIAM, percebemos que há uma necessidade enorme de expandir 
a área dedicada às nossas empresas. Temos estudos que demonstram que muitas delas 
possuem potencial de crescimento de até 300%, e não conseguem crescer pela localização. 
Em espaço adequado, poderão gerar mais emprego e renda e isso se converterá em 
resultado econômico considerável para o município. Agora trabalhamos para 
disponibilizar uma nova área em frente à atual em que será instalado o segundo complexo 
do Distrito Empresarial, para atrair novas empresas para Mariana”, explicou o chefe do 
Executivo Municipal.
Também durante o evento, Thiago Magalhães, superintendente de micro e pequena 
empresa do BDMG afirmou que “o banco também apoiará o empresário que queria se 
instalar nesse distrito assim que o empreendimento entrar em operação. Se for uma média e 
grande empresa que quiser se instalar em Mariana, terá o apoio também da Invest Minas”.

Atrativos do evento
  A programação do evento reuniu sete painéis de discussão e palestras, durante 8 horas de 
capacitação, que abordaram temas que orientam e estimulam a todos os atores do processo 
de diversificação econômica em curso em Mariana. Um dos destaques foi a palestra “A 
Grande Arte de se Reinventar”, ministrada pelo cantor e escritor de livros, Leo Chaves, que 
tratou de temas essenciais para a vida e, consequentemente, para o sucesso empresarial, 
como o desenvolvimento pessoal, inteligência emocional, superação de limites e 
autodesenvolvimento.
  Os visitantes puderam apreciar produtos e serviços de 15 expositores, que são empresas e 
empreendedores de atividades abarcadas pela economia criativa, como  artesanato, 
literatura, agricultura, culinária e bebidas. Além de vendas, esses empreendedores tiveram 
excelente oportunidade de fazerem network para ampliarem seus negócios.  
Uma das novidades apresentadas no setor de estandes do Fórum de Diversificação 
Econômica de Mariana foi a bicicleta Primax. Segundo Lucas Brunelli, aluno de 
Engenharia de Controle de Automação da UFOP e sócio do negócio, a bike é recarregada 
na tomada como notebook e celular, possui autonomia de 40 km sem a pessoa pedalar, 
recupera energia na frenagem, gasta R$ 1,00 de energia elétrica a cada 1 km e sua 
velocidade vai até 30 km/h em conformidade com a legislação.
  De acordo com Lucas, a ideia de criar a bicicleta elétrica surgiu da observação dos 
problemas relacionados à mobilidade urbana, principalmente em cidades da região central 
de Minas.
A empresa está em fase de incubação em Mariana. “Os produtos estão prontos e validados, 
agora buscamos parceria e investimentos para o lançamento. Até fevereiro de 2024, os 
primeiros modelos serão divulgados no Instagram primax.ebikes”, explica o sócio criador 
da Primax.
  Outra expositora foi Dona Magda, artesã de Mariana. “Antes, eu criava telas, mas, com a 
pandemia, mudei-me da sede do município para o Distrito de Cláudio Manuel e comecei a 
criar ornamento para garrafas, porta lenço, suporte para garrafas, para taças e copos, 
sousplat, espelho decorado, além de luminária feita também com barbante e sisal. Produzo 
também peças de cimento e pintada. Meus produtos são comercializados em uma loja lá 

FÓRUM DE DIVERSIFICAÇÃO ECONÔMICA DESTACA A 
IMPORTÂNCIA DO PROJETO DO DISTRITO EMPRESARIAL E 

OUTRAS AÇÕES PARA DIVERSIFICAR A ECONOMIA MARIANENSE 
Mariana quer investir em infraestrutura para que empresas locais possam se expandir e a fim de atrair novos negócios para seu território.
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30 ANOS DEPOIS: CONGRESSO PROMULGA EMENDA 
CONSTITUCIONAL DA REFORMA TRIBUTÁRIA

Proposta prevê unificação de impostos e fundo de R$ 60 bilhões.

de teste de 0,9% para a CBS e 0,1% para o IBS;
   2027: extinção do PIS/Cofins e elevação da CBS para alíquota de 
referência (a ser definida posteriormente pelo Ministério da Fazenda);
   2027: redução a zero da alíquota de IPI, exceto para itens 
produzidos na Zona Franca de Manaus;
   2029 a 2032: extinção gradual do ICMS e do ISS na seguinte 
proporção; 90% das alíquotas atuais em 2029; 80% em 2030; 70% 
em 2031; 60% em 2032.
   2033: vigência integral do novo sistema e extinção dos tributos e da 
legislação antigos;
   2029 a 2078: mudança gradual em 50 anos da cobrança na origem 
(local de produção) para o destino (local de consumo).

Alíquotas
   Alíquota única padrão: estimada em 27,5%, mas poderá ser menor 
caso governo reduza sonegação, valerá como regra geral;
   Alíquota reduzida para 40% da alíquota-padrão aos seguintes 
grupos, com cadeia produtiva curta e que seriam prejudicados pelo 
IVA não cumulativo: Dispositivos médicos; Dispositivos de 
acessibilidade para pessoas com deficiência; Medicamentos e 
produtos de cuidados básicos à saúde menstrual (alíquota de IBS); 
Serviços de saúde; Serviços de educação; Produtos agropecuários 
fora da cesta básica, pesqueiros, florestais e extrativistas vegetais in 
natura; Insumos agropecuários, alimentos destinados ao consumo 
humano e produtos de higiene pessoal; Produtos e insumos da 
aquicultura; Produções artísticas, culturais, jornalísticas e audiovisuais 
nacionais; Atividades desportivas. Bens e serviços relacionados à 
segurança e à soberania nacional, à segurança da informação e à 
segurança cibernética; Comunicação institucional; Produtos de 
limpeza consumidos por famílias de baixa renda; Setor de eventos; 
Nutrição enteral ou parenteral (que previnem ou tratam complicações 
da desnutrição).
    Profissionais liberais com atividades regulamentadas pagarão 70% 
da alíquota-padrão do IVA
Na prática, medida beneficia apenas empresas, escritórios e clínicas 
que faturem mais de R$ 4,8 milhões por ano. Isso porque a maior 
parte dos profissionais autônomos, que ganham abaixo desse valor, 
está incluída no Simples Nacional.
   Alíquota zero
Cesta básica nacional com possibilidade de regionalização, a ser 
definida por lei complementar. Atualmente, cada estado tem sua 
composição. Medicamentos para tratamento de doenças graves; 
Serviços de educação de ensino superior: Prouni; Pessoas físicas que 
desempenhem atividades agropecuárias, pesqueiras, florestais e 
extrativistas vegetais in natura; No caso de produtor rural pessoa 
física, isenção de IBS e CBS vale para quem tem receita anual de até 
R$ 2 milhões. O produtor que recebe menos que esse valor por ano 
poderá repassar crédito presumido (tipo de compensação tributária) 

aos compradores de seus produtos.
Serviços prestados por Instituição Científica, Tecnológica e de 
Inovação (ICT) sem fins lucrativos. Compra de automóveis por 
taxistas e pessoas com deficiência e autismo. Compra de 
medicamentos e dispositivos médicos pela Administração Pública e 
por entidades de assistência social sem fins lucrativos. Reabilitação 
urbana de zonas históricas e de áreas críticas de recuperação e 
reconversão urbanística. Compras governamentais: isenção, caso seja 
admitida a manutenção de créditos tributários de operações anteriores; 
repasse integral da arrecadação do IBS e da CBS recolhida
   Ampliação da imunidade tributária para igrejas: de “templos de 
qualquer culto”, a medida agora abrangerá “entidades religiosas, 
templos de qualquer culto, incluindo suas organizações assistenciais e 
beneficentes”;
   Se modificações na tributação do consumo aumentarem 
arrecadação geral, dispositivo no texto prevê a redução das alíquotas 
do IBS e da CBS ao ente público contratante (União, Estado ou 
município).

Herança e doação
   Progressividade do Imposto de Transmissão Causa Mortis e 
Doação (ITCMD);
   Alíquota subirá conforme o valor da transmissão; transferência a 
competência do imposto sobre bens móveis, títulos e créditos ao 
Estado onde tiver domicílio;
   Cobrança sobre heranças no exterior
   Isenção de ITCMD sobre transmissões para entidades sem fins 
lucrativos com finalidade de relevância pública e social, inclusive as 
organizações assistenciais e beneficentes de entidades religiosas e 
institutos científicos e tecnológicos

IPTU
   Possibilidade de prefeituras atualizarem base de cálculo do Imposto 
Predial e Territorial Urbano (IPTU) por decreto;
   Decreto obedecerá a critérios gerais previstos em lei municipal;
   Medida atende a pedido das prefeituras.

Iluminação pública
   Contribuição para custear iluminação pública, de competência 
municipal, poderá ser usada para expansão e melhoria do serviço, 
finalidades não previstas hoje pela Constituição.

Segunda etapa da reforma
   Prazo de até 180 dias após promulgação da reforma sobre o 
consumo para o envio da segunda etapa da reforma tributária, que 
trata da reforma dos tributos sobre a renda. Tema pode ser 
reformulado por projeto de lei.

Adicionado (IVA) dual, composto por dois tributos:
   Contribuição sobre Bens e Serviços (CBS): unificará o Programa 
de Integração Social (PIS) e a Contribuição para o Financiamento da 
Seguridade Social (Cofins);
   Imposto sobre Bens e Serviços (IBS): unificará o Imposto sobre a 
Circulação de Mercadorias e Serviços (ICMS) e o Imposto sobre 
Serviços (ISS);
   Imposto sobre Produtos Industrializados (IPI) inicialmente seria 
extinto, mas continuará a existir, incidindo sobre produtos 
concorrentes dos produzidos na Zona Franca de Manaus;
   No modelo dual, a União define a alíquota da CBS; e os estados e 
municípios, do IBS. Em relação aos tributos locais, a diferença será 
que os governos estaduais e as prefeituras terão de concordar com 
uma alíquota única, em vez de cada ente público reduzir tributos para 
estimular a guerra fiscal;
   Não cumulatividade plena: a CBS e o IBS não incidirão em cascata 
em nenhuma fase da cadeia produtiva. Hoje, o modelo brasileiro é de 
cumulatividade parcial. Alguns setores da economia continuam 
pagando em cascata. Outros pagam por valor adicionado em cada 
etapa da cadeia (pagam sobre o valor acrescentado sobre o preço 
anterior), mas contam com isenções ao longo das etapas que resultam 
em maior tributação ao fim da cadeia;
   Cobrança no destino: mercadoria e serviço serão tributados no local 
do consumo, em vez da origem, como ocorre atualmente. Mudança 
acaba com guerra fiscal;
   Desoneração de exportações e investimentos.

Imposto Seletivo
   Cobrança sobre produtos que gerem danos à saúde ou ao meio 
ambiente;
   Alíquotas definidas por lei;
   60% da receita vai para estados e municípios;
   Princípio da anualidade: cobrança só poderá começar no ano 
seguinte à sanção da lei;
   Imposto regulatório: não tem objetivo de arrecadar, mas regular 
mercado e punir condutas prejudiciais;
   Produtos: bebidas alcoólicas e cigarros; possibilidade de cobrança 
sobre combustíveis, agrotóxicos, defensivos agrícolas e alimentos 
processados e ricos em açúcar; alíquota de 1% sobre extração de 
recursos naturais não renováveis, como minério e petróleo;
    Exclusão da incidência sobre: telecomunicações; energia; produtos 
concorrentes com os produzidos na Zona Franca de Manaus; armas e 
munições; insumos agrícolas que se beneficiem de alíquota reduzida 
para 40% da alíquota-padrão, exceto no caso de agrotóxicos e 
defensivos.

Transição
   2026: início da cobrança da CBS e do IBS em 2026, com alíquota 

  Depois de 30 anos de discussão, o Congresso Nacional deu um 
passo histórico e promulgou, na quarta-feira (20/12), a reforma 
tributária sobre o consumo. No próximo ano, os parlamentares se 
debruçarão sobre os projetos de lei complementar  que 
regulamentarão vários pontos da emenda constitucional e iniciarão a 
segunda etapa da reforma, que mudará a cobrança e o pagamento do 
Imposto de Renda.
  A emenda constitucional simplificará e unificará os tributos sobre o 
consumo, mas as mudanças ocorrerão aos poucos. A nova tributação 
das mercadorias e dos serviços começará a entrar em vigor em 2026 
e só terminará em 2033. A transição para a cobrança do imposto no 
destino (local de consumo) se iniciará em 2029, levará 50 anos e só 
será concluída em 2078.
  A principal mudança será a extinção de quatro tributos, que serão 
fundidos no Imposto sobre Valor Agregado (IVA). Esse tributo 
seguirá o modelo dual, em que parte da administração ficará com a 
União e outra parte com os estados e municípios.
  Os tributos federais a serem extintos são o Programa de Integração 
Social (PIS) e a Contribuição para o Financiamento da Seguridade 
Social (Cofins). Eles serão substituídos pela Contribuição sobre Bens 
e Serviços (CBS), a ser arrecadada pela União. Inicialmente, o 
Imposto sobre Produtos Industrializados (IPI) seria incorporado à 
CBS, mas foi mantido e incidirá apenas sobre mercadorias 
concorrentes às produzidas na Zona Franca de Manaus.
  Outros dois impostos a serem extintos são locais: o Imposto sobre a 
Circulação de Mercadorias e Serviços (ICMS), administrado pelos 
estados; e o Imposto sobre Serviços (ISS), arrecadado pelos 
municípios. Eles serão substituídos pelo Imposto sobre Bens e 
Serviços (IBS).
  Em troca de mudanças que trarão o fim da guerra fiscal entre os 
estados, o governo criará um Fundo de Desenvolvimento Regional 
para financiar projetos de desenvolvimento em estados mais pobres. 
Inicialmente orçado em R$ 60 bilhões por ano a partir de 2043, o 
fundo foi um dos principais pontos de embates durante as discussões.
Diversos governadores pediram a ampliação do valor para R$ 75 
bilhões anuais, mas a Câmara inicialmente fixou o montante em R$ 
40 bilhões. Posteriormente, o Senado elevou o valor para R$ 60 
bilhões por ano. Haverá ainda um novo fundo, também abastecido 
com recursos da União, para a Zona Franca de Manaus.
  A proposta prevê alíquotas reduzidas para alguns setores da 
economia e abre margem para a criação de um sistema de cashback 
(devolução de parte do tributo pago), que será regulamentada por lei 
complementar. O texto também prevê mudanças na tributação sobre 
patrimônio, com cobrança de imposto sobre meios de transporte de 
luxo e heranças.

Entenda as mudanças da reforma tributária:
Extinção e criação de tributos. Criação do Imposto sobre Valor 
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Varanda das

Delícias

Endereço: Rua Santa Cruz - 114 - 
Barro Preto - Mariana/ Telefone: 

3557-2194 - 99798-6657

Servimos MARMITEX (atendimento de 11hrs ás 14hrs)

Chegou a data mais especial 
do ano, um tempo de paz e 
harmonia que nos permite 

esquecer todos os 
problemas e reunir as 

pessoas que mais amamos 
em volta da mesa.

Os momentos de felicidade 
mais pura podem ser 

também os mais simples: a 
família unida, o riso que 

toma conta da casa, o 
entusiasmo no rosto das 
crianças, o carinho que 
transborda em todos os 

corações.

Desejo que o amor que há 
entre nós neste dia 

permaneça nas nossas vidas 
para sempre. 
Feliz Natal! Geraldo Perdigão Geraldo Perdigão 

ARTE E CULTURA: GESTOR DA 
ACIAM/ CDL MARIANA SE ENCANTA 

COM OBRA DE JOVEM ARTISTA 
Helielcio Vieira ficou impressionado com as técnicas e versa�lidade da ar�sta, Sthela Gomes.

  O quadro em tinta a óleo da jovem 
artista, Sthela Janine Rocha Gomes, 
encantou o gestor da ACIAM/CDL 
Mariana, Helielcio Vieira, durante a 
exposição realizada na ACIAM/CDL 
Mariana RUN realizado no início do 
mês de dezembro do corrente ano. 
 O quadro foi adquirido pelo 
entusiasta pela arte. Sthela é filha de 
Cristiane Patrícia Rocha Gomes e 
Rodrigo Torres Gomes. “Parabéns 
ao prof. Geraldino Pereira da Silva 
do Centro de Artes Geraldino Silva, 
pelo excelente trabalho junto a estes 
jovens artistas”. Pontua Heliencio 
Vieira.

ATUAÇÃO: CORPO DE BOMBEIROS FECHA O ANO COM MAIS DE 
30 MIL AÇÕES DE FISCALIZAÇÃO E PREVENÇÃO EM MINAS

Corporação tem trabalhado para ampliar ações como a Operação Alerta 
Vermelho e o projeto Bombeiros nas Escolas.

A última edição da Operação Alerta Vermelho, 
denominada Rota de Emergência, foi realizada em 
instituições de ensino de Minas. Essa é uma das ações 
que o CBMMG desenvolve em prol da prevenção e da 
segurança no ambiente escolar, sendo reforçado por 
outros projetos.

Bombeiros nas Escolas
  Proporcionar um ambiente escolar seguro é uma das 
metas do CBMMG, que tem intensificado as ações de 
gestão do risco nas escolas mineiras, ensinando alunos, 
professores e colaboradores a prevenir acidentes, 
adotarem um comportamento de autoproteção, além de 
oferecer instruções de primeiros socorros.
 Nas escolas, os militares orientam os estudantes sobre 
acidentes domésticos, incêndio e afogamento, visando 
sempre o aprimoramento de uma cultura de prevenção 
que possa ser disseminada na sociedade, almejando 
com isso a diminuição significativa da ocorrência de 
acidentes, principalmente os domésticos.
  A corporação fecha 2023 com 1,4 mil capacitações 
realizadas em escolas em todo o estado, o que tem 
contribuído para tornar as instituições mais resilientes.

  O Corpo de Bombeiros Militar de Minas Gerais 
(CBMMG) divulgou, na última terça-feira (19/12), o 
balanço das ações realizadas no estado para prevenção 
de ocorrências, considerada atividade-fim, ao lado dos 
atendimentos de urgência e emergência.
  A Operação Alerta Vermelho desenvolve ações 
preventivas para reduzir o risco de incêndio e pânico 
em edificações e espaços coletivos, promovendo 
fiscalizações e disseminando a cultura da prevenção.
Com base em um planejamento anual, o CBMMG 
define o segmento a ser fiscalizado e as datas, para que 
uma força-tarefa realize as ações em todas as regiões do 
estado. Em 2023, foram cinco edições da Operação 
Alerta Vermelho, totalizando 4.871 fiscalizações. 
Somadas ao serviço diário de prevenção, foram mais de 
30 mil inspeções em Minas Gerais.
  Neste campo, Corpo de Bombeiros Militar trabalha 
alinhado às diretrizes da política de governo digital, que 
envolve a simplificação de serviços e, no âmbito da 
prevenção, a obtenção de licenciamento mediante 
procedimentos declaratórios. Esta evolução permitiu 
que, neste ano, a corporação concentrasse esforços de 
fiscalização e liberação de edificações de uso coletivo 
com maior classificação de risco de incêndio e pânico.
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